

Avis de soutenance de thèse de Pierre JANIOUD

Monsieur Pierre JANIOUD
soutiendra publiquement sa thèse intitulée

« Rétroaction thermo-piézorésistive dans des capteurs MEMS à base de nanofils en silicium suspendus »

le vendredi 10 juillet 2020 à 14h00PIERRE

En raison de la crise sanitaire Covid-19, cette soutenance se déroulera par visio-conférence

Lien pour le public :

[Participer à une Réunion Skype](https://webconf.cea.fr/christophe.poulain/S4B2PFP3)

<https://webconf.cea.fr/christophe.poulain/S4B2PFP3>

Membres du jury :

Monsieur Bernard LEGRAND , Directeur de Recherche CNRS, LAAS, Toulouse	Rapporteur
Monsieur Guillermo VILLANUEVA , Professeur EPFL, Lausanne / Suisse	Rapporteur
Madame Isabelle DUFOUR , Professeure des Universités, IMS, Bordeaux	Examinatrice
Monsieur Lionel BUCHAILLOT , Directeur de Recherche CNRS, IEMN, Lille	Examineur
Madame Panagiota MORFOULI , Professeure Grenoble INP, Grenoble	Directrice de thèse

Membres invités :

Monsieur Guillaume JOURDAN, Ingénieur Docteur, CEA LETI, Grenoble	Co-encadrant
Madame Alexandra KOUMELA, Ingénieur Docteur, CEA LETI, Grenoble	Co-encadrant
Monsieur Christophe POULAIN, Ingénieur Docteur, CEA LETI, Grenoble	Co-encadrant

Résumé

Le développement de nouvelles technologies, tant dans le domaine de l'électronique grand public (smartphones, internet des objets) que dans le domaine automobile (véhicule autonome), a largement favorisé la demande croissante de capteurs miniaturisés toujours plus performants. Dans ce contexte, la transduction piézorésistive basée sur l'utilisation de nanofils en silicium se montre particulièrement intéressante pour améliorer les capacités de détection des capteurs actuels. De nombreux avantages ont pu être identifiés pour les applications NEMS et MEMS, et en particulier, une grande sensibilité et une excellente compacité. Par ailleurs, la consommation reste un problème majeur pour les capteurs miniaturisés. L'utilisation optimisée de nanofils pourrait constituer à terme une différenciation de ce système de transduction pour la conception des capteurs MEMS basse consommation et hautes performances.

La rétroaction thermo-piézorésistive (TPBA), mis en évidence dans les nanofils polarisés par une source continue, permet de contrôler finement la réponse électromécanique et d'optimiser la chaîne de transduction d'un MEMS. Résultant d'un couplage thermique, électrique et mécanique, ce phénomène permet entre autres d'atteindre un régime d'auto-oscillation pouvant être utilisé pour suivre la fréquence de résonance d'un résonateur.

L'objectif de cette thèse se focalise sur la compréhension de cet effet de rétroaction dans les nanofils utilisés pour les composants M&NEMS développés au CEA-Leti. Une étude approfondie de leurs propriétés, dont les dimensions typiques sont $250\text{nm} \times 250\text{nm} \times 5\mu\text{m}$, permet de montrer leur intérêt pour mettre en œuvre ce mécanisme. Basé sur des modélisations analytiques et des simulations par éléments finis, un modèle global de ce phénomène est proposé. Il est ensuite confronté aux résultats expérimentaux obtenus sur des composants existants et d'autres réalisés dans le cadre de cette thèse. Enfin, une discussion sur les perspectives de cette étude permet d'évaluer le gain apporté par la rétroaction thermo-piézorésistive et d'identifier ses applications potentielles.